
在這全民投資的時代，投資保值是市民
的願望，街頭巷尾常見退休老人或家庭主
婦在「談股論金」；投資致富則是年輕人

的夢想，許多大學生崇拜的偶像是巴菲特，股神金句被奉為座右
銘，各大學的金融專業炙手可熱，畢業生對投資銀行趨之若鶩，
不少學生走出校門就雄心萬丈，希望走捷徑搵大錢，這種「未識
行就想跑」的衝勁，是年輕人「初生牛犢不怕虎」的特有共性，
經歷過無數風浪的長輩，難免為之擔心。

俗話說：「知道風險便沒有危險」，然而大學生年紀輕、閱歷
淺，只看到成功人士炒股賺大錢之風光，卻忽視其背後所擔的風
險及代價。未親身經歷過股票變牆紙的殘酷，未試過泡沫爆破下
的一鋪清袋，甚至未在金融海嘯的驚濤駭浪中絕望掙扎過，是無
法深刻體會「股市如賭場，賭多輸多」之遊戲規則。尤其當今世
界投資工具五花八門，令人眼花繚亂，專業人士亦難以駕馭，散
戶不知不覺就成了掉進設計圈套的羊牯，然而「高回報」總在誘
惑最富冒險精神的年青人，故此曾令投資界聞風喪膽的
Accumulator至今仍陰魂不散，金融衍生工具依然層出不窮，猶如
無數精心佈署的陷阱，等待夢想投機發達的貪心者掉入，炒股如
賭博，小注可怡情，大賭則博風險，年輕大學生尤應引以為鑒。

年輕是優勢，但也有弱點：有勇少謀缺經驗，適逢當今資訊爆
炸、網路縱橫之新經濟時代，世界瞬息萬變，競爭加倍激烈，成
王敗寇的逆轉，往往在瞬間發生，令投資市場變幻莫測、盛衰無
常，跨國集團「此領域一躍而起，彼領域一敗塗地」屢見不鮮，
股市真假虛實難以分辨，風險相當高。若有勇無謀盲目投資，求
勝心切不知進退，結局常是「財不入急門」，成功決非偶然，往
往屬於那些胸懷韜略的「老謀深算」者。

論謀略，老一輩成功商人常從《孫子兵法》中尋找靈感，該書
雖乃一部戰國謀略攻伐之書，但孫子「籌劃於廟堂之上，決勝於
千里之外」的運籌帷幄本領，在如今全球一體化、商場如戰場的

博弈中尤為適用。年輕人在投資上別輕信「失敗是成功之母」，全軍盡沒的
失敗可能已是覆水難收，只有始終保持「定、靜、安、慎、慮」，正確研
判，通盤考慮，洞悉市場，趨利避害，方能長立不敗之地。

孔子曰：「欲速則不達，見小利則大事不成」，大學生應先投資於知識增長
上，待時機成熟累積足夠智慧與資本，再作投資金融股市，定能事半功倍、
贏面更大。除了書本知識，大學生踏入社會尚有很多方面亟待提升：待人接
物、閱歷見識、創意變通、勤奮恆心及IQ(Intelligence Quotient)、EQ(Emotional
Quotient)、AQ(Adversity Quotient)等等，只有通過實踐磨練，才能「積經驗成智
慧，積小財成大財，積小勝成大勝」，腳踏實地，攀登人生一個又一個高峰！
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儘管華盛頓近年反覆
向新聞界「披露」，「美
國就業市場已經大大改

善、相關統計數字令人振奮、經濟已經進入穩
定復甦軌道」，但明眼人一看就知道是自欺欺人
的說法。事實上，美國GDP增速已連續三個季
度下降，8月份新增非農業就業崗位僅9.6萬
個，遠遠低於華盛頓預期的13萬個，高中以下
學歷人群的失業率高達12%。多種跡象顯示，
由於經濟已經到達崩潰邊緣，白宮政府已經感
到惶惶不可終日。無可奈何之下，聯儲局鋌而
走險，推出了第三輪量化寬鬆（QE3）。然而，
印鈔不是實體經濟，「無限量」地發行鈔票，
意味 將承擔「無限量」的泡沫和風險。

國際貨幣基金的數據顯示，美國現在的國債
已經達到15萬億美元，相當於美國的GDP總
值。為了緩解債務償還壓力、刺激疲弱的經
濟，QE3計劃每月購買400億美元抵押貸款證
券，並聲稱直到失業率降至7%以下「才會收
手」。 QE3雖然可在短時間刺激商品出口、刺
激失業率暫時下降、減緩還債壓力和轉嫁經濟
危機。但從長遠看，「無限量」印鈔必然推高
美國乃至全球的通脹，造就更大災難。特別可
怕的是，QE3還將令美元體系無法支撐透支，
而加速走向崩潰，最終導致美國和美元的信譽
掃地，將美利堅逼向更加危險的懸崖。

「人為稀釋」美元喪失信譽
金融危機發生後，美國曾推出了兩輪「量化

寬鬆」，以刺激信貸和就業，但效果不佳。聯儲
局推出QE3，受到全球經濟專家的紛紛指責，
肯定「超寬鬆」政策並不能夠真正刺激美國經

濟。美國斯坦福大學胡佛研究所的知
名經濟學家，近日在《華爾街日報》
上聯合撰文公開批評QE3，指用「人
為稀釋」美元的手段並不能夠化解美
國財政部的償債壓力，只能喪失國際
信譽。目前，計入通脹因素，美元的
利率已經跌至負數，龐大的退休老人
群體的退休費用正承受 巨大縮水。
QE3不僅使外國人不相信美元，連美
國人自己也不相信美元，美國和美元
的信譽將因為QE3蕩然無存。

聯儲局過多「放水」，勢必造就新
的禍根，華盛頓日後如果回收大規模
的流動性資金，必打擊銀行的正常信
貸業務；放之自由，通脹惡魔也「不
收手」。美元是全球最重要的儲備貨幣，在經濟
一體化的情況下，「超寬鬆」貨幣政策帶給美
國和世界的是難以想像的災難。經濟專家還警
告，白宮需要的是未雨綢繆地管理債務，維護
信譽，否則將喪失全球主要儲備貨幣發行國地
位的風險。在未來一段時間裡，美元指數不僅
需要經歷QE3「無限大」的折磨，還將經歷

「無限大」的破產危機。

被傷害國家猛烈抨擊QE3
聯儲局推出QE3之後的全球經濟走勢，給發

展中國家帶去明顯的貨幣升值壓力。此外，輸
入型通貨膨脹和資產價格泡沫也有可能成為發
展中國家的巨大潛在風險。無論從哪一個方位
觀察，QE3都迫使大宗商品進口國承擔巨額成
本。QE3絕對不是「萬能藥」，無法真正解決美
國經濟面臨的結構性問題，支持改善就業是暫

時的，將美國和美元的信譽逼向「懸崖」才是
致命傷。聯儲局還希望拉動房地產復甦，帶動
房價上漲，繼而通過資產增值帶來的財富效應
刺激消費增長，但事實證明完全是一廂情願。

巴西財政部長曼特加在聯儲局推出QE3後立
即猛批美國貨幣政策，認為聯儲局的QE3實質
上是讓美元無休止「貶值」，目的是瞄準巴西、
印度和中國等國家的外匯儲備，使「持有大量
美元外匯儲備的國家」遭受巨大損失。美元貶
值當然不利於巴西等新興經濟體商品出口，損
害相關國家的經濟，是極不道德的行為。美國
推出QE3後，國際金價已經上至每盎司1770美
元上方，白銀上漲近3%，逼近每盎司35美元，
國際原油也創下了5月以來最高水平。由於這種
漲價不是由需求強盛產生，而是在全球製造業
低迷的背景下出現，潛藏 更多的水分，醞
釀、造就 更多危險的泡沫。

聯儲局將美利堅逼向懸崖

針對「水貨客」問題，特區政府迅速決
策，聯合警方、食環署、海關、入境處、
地政總署、消防處等職能部門，並配合港
鐵，共同行動，嚴格執法，採取六項措
施，打擊非法行為。在各執法部門的嚴格
執法和迅速行動之下，這六項措施起了立
竿見影的效果，不但有效打擊了不法行
為，更加起了良好的社會宣傳效果。

此外，深圳方面也會採取相關的措施，
配合打擊「水貨客」的非法走私行為。據
媒體報道，民建聯代表九月二十六日與深
圳海關會晤後，引述深圳海關官員的話指
出，深圳海關將會嚴格執法，堵截「水貨
客」，並針對水貨客挾帶貨品多為稅值較
低，未能達到走私罪起刑點的特點，提出
將嚴格執行刑法第一百五十三條中有關

「三次入刑」的規定，有效打擊「水貨客」
的非法走私行為。

共同行動 嚴格執法
在口岸通關管理方面，深圳海關會採取

必要的措施，加強管理。比如，針對「水
貨客」通常集中於下午四至七時，過境人
流高峰期集體闖關的特點，深圳海關方面
也會集中於這個時段，分流處理水貨客及
普通旅客，一方面減少水貨客對普通旅客
的滋擾，另一方面也便於管理和打擊非法
行為。同時，為防止水貨客鑽空子，深圳
海關還制定了靈活調班的機制，打擊不法
分子於換班時間闖關。

深圳海關承諾會加強與香港海關等部門
的合作，比如，過往深港兩地海關的合
作，主要表現在信息和情報交換方面，但
因應「水貨客」的問題，雙方將會展開更
廣泛和深入的合作，這包括兩地海關的聯
合打擊行動，加強執法，也包括兩地海關

共同建立「水貨客」黑名單資料庫，並與
出入境管理部門配合，阻止多次參與走私
的職業「水貨客」再次往返於港深兩地之
間，此外，兩地海關等執法部門亦會展開
聯手行動，重點打擊不法水貨走私集團。

從香港特區政府和深圳海關所採取的系
列舉措來看，核心要義是嚴格執法，加強
港深兩地政府之間的溝通合作。而打擊

「水貨客」走私這類跨境行為，必須兩地
政府加強溝通，互相配合，才能取得較好
的成效。

在處理香港市民對「水貨客」的不滿情
緒方面，除了果斷地採取有效措施，打擊

「水貨客」的不法行為之外，還需要加強
市民對政府解決「水貨客」的政策措施的
了解、加強兩地居民對有關走私的相關法
律法規的了解，以及加強市民對促進香港
及內地交流往來的大政策的了解。

關於解決「水貨客」問題，民建聯在其
中發揮的角色和作用值得社會留意。據報
道，當「水貨客」問題引發新界北區居民
的怨言，引起社會討論之際，一些人發起
社運行動，高呼「光復上水」的口號，其
中甚至有極少數人，公然打出「中國人滾
回中國」的口號，但是，所謂的「光復」
行動，除了挑起香港與內地互相仇視的情

緒外，就是對上水一帶的社區生活秩序帶
來更大混亂，很顯然，激化矛盾無助於問
題的解決。

相反，民建聯則發揮了更積極的作用，
扎根當地的北區區議會主席蘇西智和區議
員劉國勳，以及立法會議員陳克勤、梁志
祥等人，對「水貨客」問題，以及當區居
民的意見有較深入和全面的了解，他們向
特首和特區政府直接反映市民的意見，並
提出切實可行的解決建議。另一方面，民
建聯的全國人大代表葉國謙，亦即時聯繫
深圳海關，並聯同陳克勤、蘇西智、劉國
勳等人一同北上，到深圳海關與官員直接
對話，反映香港市民的意見，同時了解深
圳海關所採取的政策措施，並透過媒體報
告給香港市民，促進雙方的了解，同時，
民建聯亦向深圳海關提出具體的建議，協
助解決問題。

民建聯發揮橋樑作用
從「水貨客」問題的處理過程可見，民

建聯作為一個能緊密聯繫地區居民，及時
了解社群民意的政黨，又能夠與香港特區
政府及內地政府建立理性溝通的政黨，若
能發揮出應有的作用，對解決涉及兩地之
間的問題，將起十分積極的作用。

筆者認為，近一段時期以來發生的許多
涉及香港與內地的所謂「中港矛盾」問
題，其實都不是不可解決的大問題，當中
有不少矛盾因誤會而起，因為雙方的文化
差異和互不了解而起，解決這些問題，欠
缺的是理性的溝通對話和切實可行的解決
方案，而非情緒化的對峙，至於惡意挑
釁，激化矛盾的行為，更應該遭社會摒
棄。

二零零三年香港與內地簽署CEPA協定以
來，推出系列政策措施，其中在便利通關
和促進港深兩地交流方面，主要有零三年
開始推行的「自由行」政策，以及零九年
起推行的「一簽多行」政策。客觀地看，
這些政策措施無論對香港經濟發展，還是
社會發展都起了很好的促進作用，當然，
其間也會發生問題，「水貨客」問題就是
一個例子，但是並不是不能解決的問題，
筆者認為，便利通關，促進交流合作，促
進兩地居民相互了解，未來仍應繼續推動
和深化發展，應從優化政策措施，提高通
關、交流合作的層次和質素方面 手，使
兩地的交往更方便，更有效。從解決「水
貨客」問題的例子中可見，民建聯在促進
解決兩地交流間產生的問題，化解誤會，
促進溝通方面，可以發揮更大的作用。

上水「水貨客」問題在香港和深圳兩地政府的共同努力之下，已迅速得

到緩解。從解決「水貨客」問題的過程看，促進溝通，加強合作，是化解

兩地交往中遇到問題的有效途徑。筆者認為，便利通關，促進兩地居民相

互了解，未來仍應繼續推動和深化發展，使兩地的交往更方便，更有效。

從解決「水貨客」問題的例子中可見，民建聯在促進解決兩地交流產生的

問題，化解誤會，可以發揮更大的作用。

促進溝通 化解矛盾

《文匯報》日前報道了這次反新界東北
發展的社運團體及人士背景，發現這次反
東北行動的核心人物，不但全屬社運激進
分子，與反對派政黨關係密切，而且他們
同屬反自駕遊、反國民教育以及「反赤化」
等一批人，其中「反對香港被規劃行動組」
發起人陳劍青便是其中之一。

陳劍青為黎廣德助理
陳劍青是激進的社運保育分子，也是

「土地發展正義聯盟」核心成員，這個「土
盟」表面高舉保育旗幟，舉凡所有涉及規
劃發展及兩地融合的項目，都會受到「土
盟」的狙擊，並且不斷「繁殖」出不同新
組織來達到撒豆成兵之效。然而，不論是

「土盟」或是「反對香港被規劃行動組」都
一直強調與政治無關，與政黨沒有關係，
擺出一副民間團體的模樣。然而，只要看
看其核心成員背景，便可看到與反對派千
絲萬縷的關係。

就以「反對香港被規劃行動組」發起人
陳劍青為例，外界對他的認識是在浸會大
學碩士畢業後就投身保育運動，並加入各
個社運團體。然而，這些崗位絕大部分都
是不受薪的，就算有也是聊勝於無，撇除
他是否有其他收入來源，他日夜的抗爭，
落農地發動村民，究竟是如何維持生計
的？原來，這個陳劍青在畢業之後就投身

「公共專業聯盟」，成為該聯盟的成員及職
員，並擔任黎廣德的助理，之後黎將他

「派」到東北策動抗爭。即是說他一直是為
「公共專業聯盟」以及黎廣德打工。然而，
他卻一直拒絕透露與「公共專業聯盟」的
僱傭關係，為什麼？

蒙騙港人 與公民黨裡應外合
顯然，因為社會都知道「公共專業聯盟」

與公民黨是個什麼樣的關係，這個團體的
誕生本來就是為了當年梁家傑參選特首而
成立的，之後也一直是「為公民黨而生」，

協助公民黨擴大在專業界別的地盤，聯盟
的核心人物與公民黨基本上是互通的，例
如黎廣德、郭榮鏗等人，而聯盟過去也一
直為公民黨的政治需要服務，在反高鐵一
役的配合早已是明火執仗。在這種情況下，
陳劍青身肩重任落新界東北為公民黨做事，
自然不能讓外界知道他的老闆是誰，於是一
直隱瞞自身僱主，打出所謂社運人士的模
樣，正是要隱藏幕後的公民黨。

公民黨不斷借用這些外圍團體及人士擔
當他們馬前卒，有兩個原因：一是容易偽
裝為政治中立的模樣，瞞騙社會以為是民
間自發，有利爭取市民支持。二是公民黨
也不敢公然與民意為敵。以這次東北發展
為例，公民黨在立法會上一直是投票支
持，從來沒有反對，原因並非是公民黨以
大局為重，而是他們知道反對東北發展是
與社會利益為敵，隨時會引發反彈。但公
民黨已經表態支持了，再反對就名不正言
不順，於是唯有派人喬裝打扮，以其他團
體名義發動狙擊，當造出聲勢，成功炒作
議題之後，公民黨就可以名正言順地轉
夾擊。就算炒作不成，也與公民黨無關，
打的是進可攻退可守的算盤。

陳劍青在事件上不過是擔當公民黨的政
治「樁腳」，高舉保育旗號，化身保育先
鋒，也不過是為了公民黨的政治利益服
務，旨在蒙騙港人，裡應外合，衝擊特區
管治。

陳劍青實為公民黨政治「樁腳」
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陳劍青在畢業後就投身「公共專業聯盟」，成為該聯盟的成員及職員，並

擔任黎廣德助理，之後黎將他「派」到東北策動抗爭。即是說他一直是為

「公共專業聯盟」以及黎廣德打工。他一直拒絕透露與「公共專業聯盟」的

關係，就是怕身份被識穿。陳劍青在事件上不過是擔當公民黨的政治「樁

腳」，高舉保育旗號，化身保育先鋒，也不過是為了公民黨的政治利益服

務，旨在蒙騙港人，裡應外合，衝擊特區管治。

■美國聯儲局推出QE3，「無限量」地發行鈔票，意味

美國將承擔「無限量」的泡沫和風險。


